
!"#$

! ! ! ! !现在人们都知道人工呼吸可以救命"如果对于胸痛人们也有这样的认识"那么很

多人根本不会失去健康甚至生命# $ !!!中科院院士"全国政协委员葛均波

!"%&

城镇化绝不是多盖几栋房子
政协委员关注“睡城”话题 建议产业与建设同步规划

! ! ! !“什么时候我们才能不再‘雾里看花’？”
“余额宝、财富通、嘀嘀打车，金融创新都靠谱
吗？”明天，十二届全国人大二次会议将正式
拉开序幕，人大代表们将肩负百姓重托走入
会场，会场外的网友们也纷纷“吐槽”，期待听
到代表们的“好声音”。昨天下午，十二届全国
人大上海代表团部分代表做客东方网“全国
两会”现场直播间，就“改革、创新、为民”的相
关话题与网民进行在线交流。

说说抗击雾霾
网友：“世界上最遥远的距离不是生和

死，而是我站在你面前，你却看不清我是谁。政

府部门有什么办法让我们不再‘雾里看花’？”
全国人大代表、上海市环保局局长张全

回应，要从根本上解决大气污染问题，还需清
洁空气的行动计划执行好。张全介绍，“上海
清洁空气行动计划”包括能源、工业、农业、交
通、建设和社会 !大领域，共 "#$项具体任务，
计划通过 % 到 & 年的实施达到 '()目标改
善。今年 *月 $日，长三角联防联治的协作会
议正式召开，会议确定未来大气治理要长三角
三省一市进行联动。张全透露，“现在正在编制

长三角行动计划，有望上半年出台。”

聊聊金融创新
说到网友们关注的“余额宝”、“财富通”

等互联网金融创新产品，全国人大代表、上海
富申资产评估有限公司董事长樊芸表示，“这
么多年我们想把老百姓的储蓄变为投资，一夜
之间通过余额宝实现了。”但她也坦言，在互联
网金融创新产品发展当中也出现了需要规范
的问题，包括行业准入和行业垄断的问题。她

建议，一方面要鼓励创新，另一方面也要为游
离于金融体系之外的互联网金融制定行业规
范，不能出现无序竞争或者垄断竞争。
说到时下热门的“嘀嘀”“快的”等打车软

件，樊芸认为，打车软件带来了便利，也出现
了一些问题，还要考虑到老年人等普通老百
姓的利益，因为出租车行业是公共交通建设
非常重要的方面。

全国人大代表、市人大常委会秘书长姚海
同介绍，目前上海代表团全体全国人大代表，以
及列席代表已经全部到会。今年上海代表团将
主要从电子商务、家庭农场发展、城市重大基础
设施建设、完善企业破产保护制度 %个方面提
出议案和建议。这些议案和建议经过历时半年
的专题调研和充分准备，集中反映上海乃至全
国的情况。 特派记者 宋宁华 姚丽萍 叶薇

! ! ! !有一份提案，中科院院士、全国政协委
员葛均波多年一直萦绕在怀。初听起来可能
有些专业和小众———完善胸痛救治顶层设
计。但葛均波告诉记者：“这是一件大事。人
命关天，它与每年数十万人的性命相关。”

'(*'年末在辽宁号航母突发心肌梗死
的歼 *&总指挥罗阳，年仅 &*岁；'(*+年两
会期间因心脏病猝死的杭州市长邵占维，年
仅 &#岁；'(*%年初因心肌梗死去世的小马
奔腾董事长李明，年仅 %$岁。这些知名人
士，只是我国每年因急性心肌梗死去世的
&(余万人中的代表。

去年发布的《中国心血管病报告 '(*'》
相关资料显示，我国心肌梗死患者数量高达
'&(万人。“急性心肌梗死最典型的症状就
是胸痛，通过对有急性胸痛症状患者进行早
期识别和早期诊治，可明显降低死亡率，这
已经是国际与国内医学界经过多年临床实
践的共识。”
但这种在医学上的常识性问题，在日常

生活中却不被人们熟知，不但病患自己不了
解，甚至急救人员也缺乏相关知识。*'(急
救系统运作机制往往根据就近原则将有胸
痛症状的患者送往没有救治条件的医院，延
误了救治黄金时间。
葛均波发现，要解决这一系列的问题，

仅靠临床医师加强自身水平是远远不够的。
因为胸痛救治整体水平的提高，涵盖了民众
科普教育、*'(急救中心院前急救体系建设
与医院对接、区域化救治各单位软件是否统
一等诸多方面的内容，急需通过政府主管部
门进行完整的顶层设计，才能从国家层面上
建立起完整的胸痛救治机制。为此，他在今
年全国两会上再次提案：由国家卫生计生委
牵头，成立由卫生行政部门领导、爱国卫生
运动委员会相关领导、*'( 急救中心负责
人、心血管专科医师、其他胸痛相关专科医师
组成的中国胸痛救治整体规划工作小组，全
面负责制定、推动我国胸痛救治机制的建立
和完善。
“现在人们都知道人工呼吸可以救命，如

果对于胸痛人们也有这样的认识，那么很多
人根本不会失去健康甚至生命。”葛均波认
为，这需要制定并发布关于胸痛防治知识的
科普内容，加大对民众关于胸痛与急性心肌
梗死的知识普及。“在此基础上，应根据我国
国情组织制定胸痛区域化救治的模式和规
范化流程，并制定 *'(急救中心与当地医院
关于急性胸痛救治的对接方案，通过发布正
式文件的形式，确立 *'(急救中心在院前急
救过程中与具备急诊介入资质的当地医院
的协作方式。” 特派记者 潘高峰 江跃中
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完善一种机制
救数十万生命

院士委员再提胸痛救治顶层设计提案

上海团部分代表与网民在线交流

互联网金融不能无序竞争

! ! ! !城镇化是中国未来经济发展的重要动力
之一，也是事关亿万民众幸福生活的浩大工
程。今年全国两会上，城镇化的话题也是热
点。驻沪全国政协委员高美琴认为，城镇化绝
不是盖几栋房子就能够解决的，需要与产业
规划协同进行。否则只会沦为空城、睡城、鬼
城，无法成为改革的红利。

问题 小城镇普遍产业发展不足
据调查，中国目前 !&$个设市城市中，中

等城市有 '+,个，小城市有 -!*个，中小城市
占了全国城市总数的 $!.*)。城镇人口 -(*-

年超过了农村人口，达到 $亿人左右。高美琴
委员认为，这说明城镇已经成为我国经济发
展的主体依托，但从产业规模来看，小城市和
小城镇普遍产业发展不足，存在“散、乱、差”
的特点。
“我国城镇化存在的问题，概括起来一句

话：产业规划和建设规划脱节，造成恶性循
环。”高美琴指出，我国的中小城市少有产业
规划和布局的战略考虑。一方面愿意花大资
金进行看得见的钢筋混凝土建设，另一方面
却不愿意付很少的一点钱请产业研究机构进
行规划，其结果就是出现了大量的“空城”、
“睡城”、“鬼城”。“这种情况，不只在中西部地
区存在，就是在东部发达地区如江苏、山东乃
至广东，都并不鲜见。”

问题“逆”民工潮带来持续压力
此外高美琴调查发现，随着我国经济结

构的转型调整，以及超大型和大型城市的发
展遇到瓶颈，一股“逆”民工潮出现。大量的农
民工离开超大型城市，返回家乡。他们已经长
年没有进行农业生产，所以基本不可能回到农
村，而是主要回到其家乡所在的中小城镇。可
是由于中小城市镇的产业发展与生活环境发

展严重脱节，造成返乡农民工找不到工作，也没
有一个适宜的生活环境，被迫又重新回到超大
型和大型城市，给这些城市造成持续的压力。

建议 反对唯GDP注重宜居
“从城市规划发展的逻辑看，应该先根据

当地的具体情况和国家的产业政策、国内外
的产业环境等，研究制定本地的产业规划，并
根据这个规划进行城市空间的规划。”高美琴
认为，在这个过程中，本地的具体情况、自然
禀赋，国家的经济政策、产业政策，以及国内
外的市场产业环境等因素都需要考虑，既要
和所处的环境相适应，又要注意和周边的兄
弟城镇差异化发展。

为此高美琴建议，在城镇化过程中，产业
规划要兼顾前瞻性和可行性，反对“唯 /01

论”。放弃那种发展高能耗、高产值的大型产
业的思路，把重点放在具有可行性、本地资源

能够承受的产业上，如某些加工工业、配套产
业、轻工业、新技术产业等。

此外，还应大力发展那些服务于本地需
求的产业，特别是与第一产业、第二产业相关
联的第三产业。相对而言，服务业单体的产值
低，带来地区 /01的总量不如重工业大。但
另一方面，服务业的能耗也较低，污染少，所
以绿色 /01的产出并不少。同时，服务业在
解决就业方面有着重要地位。

高美琴认为，城镇化还要注意产业和宜
居的结合。中小城市的城市规模比较小，居民
住的地方离工作的地方一般也都不太远，这
就对宜居的要求更高，毕竟谁都不愿意住在
环境污染的厂区旁边。这就更要求中小城市
的产业规划布局一定要符合宜居的标准，注
重工业园区的环境保护，适当调整产业、商业
和住宅的规划布局，使之更合理，更舒适方
便。 特派记者 潘高峰 江跃中


